

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXIV.—NÚM. 20.245.

Madrid.—Jueves 17 de Julio de 1913.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

DE MARRUECOS

Unas cuantas observaciones

Oigo á diario, y con profundo dolor, tales tonterías acerca de los asuntos de Marruecos, que para impedir que las tonterías tomen carta de naturaleza y pasen como verdades, voy á escribir unos cuantos artículos reflejo exacto de la realidad. De lo que escriba, que saque cada cual las enseñanzas que pueda sacar. Y quien de ello no quiera ó no pueda sacar enseñanza alguna, que se quede comulgando con sus errores, ya que estas cosas no son como los corchos, que entran en el cuello de las botellas á golpe de mazo ó á fuerza de presión. ¡Tal vez estos corchos sean demasiado anchos para la estrechez de los cuellos de ciertas botellas!...

Desde los tiempos más remotos, fué el objetivo de la guerra ocupar ciudades. Es decir, que desde el sitio de Troya hasta el de Andrinópolis, se guerreadó en el campo para conquistar la ciudad. Francia, ahora, nos enseñó en Marruecos que ese objetivo perdura á través de los siglos, y que los ejércitos se mueven, no para conquistar riscos ó eriales, sino para ocupar ciudades. El erial y el risco sólo son disputados cuando sirven para conquistar ciudades. Y Francia, sabia, militar, conocedora de las guerras coloniales, llevó la guerra desde el campo á las ciudades. Guerrea en El Garb, en Yebala y en El Rif para ir á Fez, á Rabat, á Salé, á Mequinez, á Marrakesh, á Settat, á Berkane, á Tazza, á Mehedja: para conquistar ciudades, en una palabra. Y cuando llega á las ciudades, no se le ocurre ir de riesgo en riesgo sin objetivo alguno. Sabe que pacificar es obra lenta, y deja que el tiempo haga su labor. Por eso, ocupada Casablanca, tardó años en pacificar La Chaux, y ahora, ocupado Fez, dejó que pasasen meses antes de lanzarse á la magna obra de pacificar el campo entre Fez y el mar. Francia sólo ha operado hacia el mar, y en los peligros que hay hacia el Este, en plena montaña, aún no se ha aventurado. A lo sumo, ejecuta volanderas razias de castigo.

Lo que digo, es la verdad. Es la Historia.

Nosotros, en cambio, hacemos lo contrario. Dueños de las ciudades sin tirar un solo tiro, nos empeñamos en variar el objetivo histórico de la guerra y, enmendando la plana á todos los generales, desde Alejandro á Martínez Campos, llevamos la guerra, no desde el campo á la ciudad, sino desde la ciudad al campo. ¡El objetivo es tomar un monte, para hallar al lado otro, y otro más allá, y otro más lejos! Y detrás de esos montes... ¡nada!, porque el caos no es nada.

Tetuán, Alkazar, Larache y Arcila son nuestras, las poseemos, las dominamos. Y

en vez de robustecer allí nuestro dominio con obra lenta de paz, nos empeñamos en destruirlo con labor rápida de guerra. Se va al Maestrazgo para tomar Cantavieja y Morella. Se pasa el Boquete de Andghera para ir á Tetuán. Se da la batalla de Montejurra y Abarzua para tomar Estella. Se libran los combates de Somorrostro para librar Bilbao. ¡Nada de eso estaría en la Historia si esos pueblos no hubiesen sido objetivo de la campaña!

La enseñanza de lo anterior es bien clara y bien terminante: «Sólo España ha cometido el error de llevar la guerra desde la ciudad al monte». Francia tardó veinticinco años en aventurarse en el corazón de Argelia, y se limitó á dominar sus ciudades. España tardó trescientos años en ir al interior de Mindanao y se contentó con poseer sus costas. Inglaterra tardó siglos en penetrar en el interior de sus Indias y lustros en arriesgarse en lo desconocido de Africa, limitándose á apoderarse de las ciudades costeras. La Cochinchina, el Tonkín, el Sudán, la Mohamedia, el Turkestán, la Somalia, Trípoli, Túnez, el Senegal, todas las colonias ó protectorados salvajes, en una palabra, han sido dominados con tiempo y con paciencia, desde la ciudad. Y sólo se ha llevado la guerra al campo, cuando el campo ha sido camino para ir á otra ciudad.

Será objetivo en nuestra zona el campo, cuando se quiera ir á Xexauen, que es ciudad. No se puede ir por el aire, y por lo tanto, hay que recorrer el camino. ¡Pero los montes de Yebala no pueden ser nunca objetivo de guerra! Si para ir á Ceuta, á Tánger, á Arzila, á Larache, á Alkazar fuese indispensable pasar por allí, sería otra cosa. Pero, felizmente, podemos prescindir en absoluto de pasar por esos montes, pues á todas las ciudades ocupadas, se va por otros caminos.

Marruecos puede ser comparado á una enorme propiedad rústica que, teniendo llano y montaña, albergase en las llanuras rebaños de ovejas cuidados por pastores y manadas de lobos hambrientos en la montaña. Los lobos bajan de cuando en cuando de la montaña y en las ovejas hacen presa. Los pastores se reúnen para acordar cómo amparar las ovejas, y todos exponen su opinión. Los zagales y rabadanes, novales en la dehesa, llenos de ardimiento, proponen ir con los rebaños á la montaña y atacar allí á los lobos para exterminarlos. Los viejos mayores, conocedores del número de lobos, de lo intrincado del bosque en la montaña y de lo peligroso de sus riscos y despeñaderos, proponen que sean reforzados los rediles, aumentados los perros de casta, desechados los gozquezuelos ladrones, bien organizada la vigilancia y bien amparados con collares de afilados clavos los cuellos de los mastines. Un mayoral, aún más viejo que los demás, propone cebar á los lobos con ovejas envenenadas y sembrar de cepos y trampas la

dehesa. En los días claros, añade, pastores y perros, pero sin ovejas, daremos batidas en el monte para exterminar las crías y destruir las madrigueras. El consejo de los viejos es desechado, y desde cobardes hasta comodones se oyen decir de los zagales y rabadanes, que su plan realizan, y hacia el monte arrear sus rebaños, preparados á dar la batalla á los lobos. Un día, rebaños, perros y zagales amanecen despedazados en el redil indefenso que de ocasión armaron en un altozano. Y los viejos, que en la llanura quedaron llorando el sangriento destrozo, ponen en práctica su plan, libres ya de la oposición de los juveniles inexpertos que el rebaño condujeron á las guaridas de los lobos. Con paciencia no interrumpida van armando cepos y preparando trampas y sembrando veneno. A los pocos años, los lobos han quedado exterminados y las ovejas pueden recorrer las umbrías de la serranía sin temor al diente del lobo, sin perro ni pastor.

Pues eso es Marruecos: lobos en las montañas que caen de cuando en cuando sobre las ovejas, los perros y los pastores de las llanuras.

Francia no busca al lobo. Lo que hace, á lo sumo, es perseguirle cuando los rediles atacan, y destrozan sus guaridas cuando las encuentra. Guardida era Settat y murieron hasta los lobeznos recién nacidos; guardida era Kasbah Anflús, y fué sembrada de sal después de volados sus cimientos; guardida era Taddla, y de Taddla queda sólo el recuerdo; guardidas eran las aduana de la Chaux, y de ellos no queda ni rastro. Pero Francia no se ha quedado en la montaña, instalando allí sus rediles. Francia, una vez perseguidos y exterminados los lobos que atacaban sus rebaños, volvió sus perros y sus pastores á los rediles de la llanura, para que allí pastasen sus rebaños en tranquilo sosiego, sin la zozobra constante de oír á todas horas el grito de «¡Al lobo!» y sin el peligro perpetuo de dejar entre sus dientes ovejas descarriadas y en los rediles ovejas despedazadas.

Nosotros, España, en cambio, el rebaño arreamos montaña adelante, y los rediles de la llanura despreciamos. Buscamos al lobo, en vez de esperar que el lobo nos busque.

El general Silvestre, que no en balde pasó años en Casablanca aprendiendo todo esto, y que lo ha aprendido bien, da á España una lección provechosa. Cuando los lobos bajan, los espera y los destroza. Cuando los lobos, espantados, huyen, los persigue sin tregua ni descanso; pero ni un momento abandona sus rediles dispuestos á la defensa, ni se aventura por las umbrías y los precipicios. Sabe que el buen pastor es el que impide que sus ovejas mueran, y que el mal pastor es aquel que á los dientes de los lobos las expone. ¡Más valen dos lobos muertos sin perder

oveja, que cien lobos muertos á costa de un rebaño degollado! Y el rebaño defiende y por seguras cañadas lo conduce, procurando siempre que al redil vuelva sano y completo. Yo le felicito por haber sabido aprender, y sobre todo, por haber sabido no olvidar.

No quiero ser hoy más extenso. De otras cosas hablaré otros días. Ya basta para hoy con decir lo que he dicho, porque bastante es para que todos, pastores y no pastores, mayores y zagales, se percaten de que los lobos no son nunca exterminados llevando los rebaños á las montañas. ¡Los lobos de las colonias han sido siempre exterminados por los pastores europeos de modo distinto! Y ese modo de exterminarlos ni es labor de un día, ni de un mes, ni de un año. Es labor de tiempo. ¡Dos buenos guardas matan más lobos en un año, que cien escopeteros reunidos en un mes!

Pues así es Marruecos. ¡Una columna de mil hombres avanza más en Marruecos en un año, que un ejército de cien mil hombres en un mes!

¿Vale algo esta primera divagación? Yo creo que vale algo. ¿No vale nada? Pues perdonadla, porque, al menos, ni cuesta sangre ni cuesta oro. No ha costado más que dos cosas: un poco de conciencia y otro poco de reflexivo estudio, cosas las dos que no estarán de más en quienes se aventuran en los peligros de lo desconocido sin estudiarlos á conciencia.

JUAN DE ARAGON

Ni por casualidad escriben bien los redactores de las partes oficiales el nombre de una kabila.—Este plano contiene la distribución geográfica exacta de las kabilas de la zona española y de las fronterizas.—Cada kabila contiene varias fracciones, y por eso no es lícito decir cuando se somete una fracción que se ha sometido una kabila.—Eso es parecido á lo que sería decir que la provincia de Madrid se había amotinado el día que hubiese un motín en Vallecas.—Kabila, por lo tanto, es una cosa y fracción es otra.—Decir que se ha sometido una kabila es decir algo importante; pero decir que se ha sometido una fracción es decir algo que no tiene importancia.—Será conveniente que los ministerios de Estado, de Guerra y de Marina uniformen su nomenclátor, y más conveniente aún que se vayan acostumbrando á estudiar estos asuntos, pues resulta bufo que un aduar sea llamado una kabila, y que unas cuantas chozas y tiendas de campaña primitivas sean bautizadas con el pomposo nombre de pueblo.

Fué deplorable que perdiésemos Filipinas sin saber los políticos cuántas islas tenía el Archipiélago; pero aún es más deplorable que hayamos ido á Marruecos sin saber las clases directoras lo que es una kabila. ¡Sería curioso un examen público de geografía africana, sufrido por los que nos han metido en la aventura moruna!

DESDE TETUAN

Las operaciones

(DE NUESTRO REDACTOR)

¿Existe un plan de operaciones bien meditado para esta primera etapa de la actual campaña en la zona de Tetuán? Si lo hay, uno de los puntos más esenciales, quizás el más esencial, habrá de referirse necesariamente á su duración, que ha de ser muy corta, cortísima, si se piensa en su eficacia.

Ni la actual capacidad económica de España, ni el estado de la opinión del país en contra de la guerra, ni la época del año en que las operaciones se efectúan, ni la lucha que la resistencia física y la salud del soldado tienen que entablar contra las penalidades de la campaña con un enemigo que tiene como aliados el clima y la falta de elementos necesarios para suavizar las asperezas de la guerra, aconsejan prolongar por mucho tiempo esta primera etapa de las operaciones.

Los compromisos internacionales y las exigencias de la vida económica de esta zona nos obligan de modo ineludible á asegurar las comunicaciones entre Tánger y Tetuán. Pero esto no puede conseguirse con la rapidez y la facilidad del deseo, sino que es obra de mucho tiempo, y que requiere una preparación militar y política que hasta los menos expertos han echado de menos en los presentes instantes.

Por las señales pasarán algunos meses antes de que esa necesaria comunicación entre las dos ciudades se restablezca. Mientras transcurre ese tiempo podemos prepararnos para el avance y reunir todos los elementos militares y políticos que faciliten las operaciones.

Francia ha aplazado su avance sobre Tazza, no porque se estime incapaz de ocupar la ciudad de los «tazis», sino porque juzga que dentro de unos meses podrá realizarlo sin los contratiempos que hoy pueden dificultar y retrasar su plan de campaña.

¿Es conveniente abandonar nuestro loco afán de ocupar montes y barrancos? Estúdiense las campañas de los ingleses en Egipto y de los franceses en Marruecos; éstos se posesionan principalmente de los poblados en que mayor es el coeficiente de producción; aquéllos se aposentaban como centinelas de la entrada de las zonas agrícolas, de los puertos que daban acceso á las regiones productoras. Su plan era arrojar al indígena de los lugares en que podía hallar víveres, obligándole á repliegarse á la montaña, y establecido el bloqueo de ésta, darle por prisión el bosque ó el risco pelado, en donde, no encontrando medios de vida, acababa por rendirse con armas al sitiador, si no quería perecer de hambre.

Sólo en situaciones excepcionales ocuparon alturas, porque sabían que el que domina el llano tiene en su mano la llave del granero y puede prolongar la guerra tanto tiempo cuanto resista el que ambulea ó vive en quietud en la montaña.

Por eso, cuando hoy se ha conocido el propósito de realizar una acción militar que nos asegure la próxima ocupación de la hermosa llanura del Zoco el Jemis de Anyera, se ha elogiado sin reservas tal disposición, ya que, por las circunstancias antes dichas, estamos obligados á realizarla.



Nomenclator geográfico de las kabilas que forman la zona española, y de las fronterizas.

La guerra de los Balkanes

Las crueldades búlgaras

Nota oficial griega.
PARIS. La Legación griega ha enviado a los periódicos la siguiente nota: «Según noticias oficiales de Salónica, los búlgaros, al evacuar Serres, han incendiado la población, cumpliendo así su amenaza precedente. El martes pasado un numeroso contingente búlgaro intentó invadir la ciudad; pero fué bombardeado por la Guardia Cívica. El jueves por la tarde, el ejército búlgaro, apoyado por cuatro cañones, ocupó la colina que domina la población. Comenzó el bombardeo el viernes por la mañana. Durante el mismo, oficiales búlgaros, al frente de soldados regulares y de comitadjis, y dirigidos por el secretario y consejero de la Prefectura búlgara de Serres, Yankoff, recorrieron la ciudad, vertiendo petróleo en diversos puntos e incendiando las casas. Insultaban a los habitantes y lanzaban hurras, mientras que otros saqueaban los almacenes y las casas, cargaban sobre bestias el producto del pillaje y se lo llevaban a Neurocop. Han incendiado las oficinas de la Sociedad Americana de Tabacos, no obstante estar arbolada en ella la bandera yanqui, causando daños por más de un millón de dólares. En seguida robaron los almacenes de las Compañías austriaca y alemana. Han asaltado y robado los Consulados de Austria e Italia y han despojado a quienes se refugiaron en ellos. El Consulado de Austria fué incendiado. El de Italia no sufrió igual suerte, mediante el pago de una cierta suma de dinero. El Banco de Oriente y el Banco de Atenas han sido asaltados, saqueados y luego incendiados. Después del saqueo de la población, los búlgaros se llevaron a los notables y al consúl de Austria, diciendo que no respetaban a ningún consúl. El de Austria obtuvo la libertad mediante el pago de 400 libras turcas. Otros tuvieron que abonar 300. La ciudad ha quedado destruida. Después de la entrada de los griegos han comenzado a volver las familias que habían huido. Los turcos manifiestan un inmenso entusiasmo por verse libres del yugo búlgaro. Al evacuar Kavalla, los búlgaros se llevaron presos al arzobispo metropolitano y a treinta notables helenos.»

guió el ejército del general Kovatcheff, puesto en derrota por los serbios, estaba sembrado igualmente de cadáveres de soldados que habían sucumbido también del cólera y de heridos y enfermos. Estos fueron recogidos por los serbios. Los hospitales de Macedonia hasta Uskub están llenos de serbios y búlgaros, que son cuidados cariñosamente, sin distinción de nacionalidades. Entre la población civil no se ha registrado aún caso alguno de cólera. Todos los heridos y enfermos procedentes de la región contaminada de Istip han sido hospitalizados en barracas levantadas en las afueras de Uskub.

Dimisión del Ministerio Daneff

Entrevistas violentas.
SOFIA. Ayer, el ex generalísimo Sawoff fué en busca del Presidente del Consejo, Daneff. En frases violentas, echóle en cara haber pedido la paz. Dijo que esterilizaba con su cobarde actitud todas las victorias del ejército búlgaro. Daneff respondió con energía que las victorias se habían trocado en derrotas, que la situación era gravísima y que sólo la paz podía salvar a Bulgaria. Terminó diciendo que respondía de sus actos ante el país, el Rey y las Cámaras. Sawoff salió furioso y se dirigió al Palacio Real. Solicitó audiencia del Monarca: éste se negó a recibirle. Poco después Daneff reunió a sus compañeros de Gobierno. Expusoles los temores que abrigaba de que estallase una revolución antidinástica, apoyada por el ejército. Y, por unanimidad, todos se pronunciaron por la dimisión. Daneff fué a Palacio y habló con el Rey, al que dijo que el Gobierno estaba en crisis. El Rey convocó a un Consejo extraordinario, que celebróse bajo su presidencia. Asistieron Daneff, los ministros dimisionarios y los jefes de los partidos de oposición. Ignórase quién se encargará de formar nuevo Gobierno. La situación es muy crítica.

Bulgaria ha de humillarse

Mediación rechazada.
BELGRADO. Ayer celebraron en Nish una conferencia el Presidente del Consejo serbio y Venizelos, su colega de Grecia. Trataron de la cuestión de la paz. Como se sabe, Bulgaria ha rogado nuevamente a Rusia que aceptara las condiciones de paz que ella fija. Acordóse que si Bulgaria quiere la paz, la pida directamente a Serbia y Grecia. No se aceptará la intervención rusa. Rusia sólo será intermediadora. Quedó convenido que las negociaciones para la paz se celebren en Nish. A esta población deberán acudir los delegados rumanos y búlgaros, provistos de plenos poderes.

La invasión rumanana

Sigue el avance.
BUCAREST. Las tropas rumanas que ocuparon Silistria, después de descansar, han proseguido su avance. Han pasado las líneas de Turtukai, sin que los búlgaros les opusieran resistencia. Las manda el general Harjon, ministro de la Guerra. El general Culca dirige el quinto Cuerpo de ejército. Un destacamento del mismo ha tomado el camino de Dobrich. Balchick ha sido ocupado. Las tropas rumanas desembarcadas en Sarla, divididas en tres columnas, se han apoderado sin combate de Kapridja, Mussa y Ubej. Las guarniciones búlgaras, ó se rinden ó huyen sin disparar un tiro. Hasta ahora, la invasión resulta para los rumanos un paseo militar. Aún no han sufrido una baja.

Los turcos sobre Andrinópolis

Las mezquitas saqueadas.
CONSTANTINOPLA. No obstante los esfuerzos de la diplomacia rusa, las tropas turcas, fuertes de 170.000 hombres y divididas en tres cuerpos de ejército, avanzan sobre Andrinópolis con toda rapidez. La vanguardia de caballería del centro ha llegado a Lule-Burgas, a los mismos sitios donde se libró la terrible batalla de igual nombre. Los búlgaros se repliegan sin combatir, volando los puentes y destruyendo la línea férrea. Han evacuado Andrinópolis, dejando sólo un pequeño destacamento. Antes, entraron en las mezquitas y las saquearon, llevándose esmaltes, alfombras, tapices, lámparas, etc. La célebre mezquita de las 999 ventanas, joya del arte musulmán, es la que ha sufrido más por el saqueo. Han sido incendiados por los búlgaros muchos pueblos y aldeas de la Tracia. Rotas las negociaciones entre el delegado búlgaro en Constantinopla, Novakovitch, y el Gobierno turco, aquél saldrá en breve para Sofía. La Prensa se muestra belicosa y pide que, no sólo se recobre Andrinópolis, sino también el puerto de Dedegatch, sobre el mar Egeo.

Estado del problema.

SOFIA. Por informes de buen origen se sabe que los rumanos han ocupado Varna en el mar Negro.

«Sería muy sensible—añade—que el Gobierno llegara a sufrir esta influencia, inspirada en intereses particulares, que serán muy sagrados y muy respetables, pero que por considerables que sean no deben oponerse a una nueva política económica beneficiosa para España entera.»

Con motivo de recientes bodas, la casa Roldán ha servido infinidad de elegantísimas cajas llenas con sus afamados artículos.

Un ciclón en Odessa

Numerosas víctimas.
BERLIN. Se reciben telegramas de Odessa (Rusia) dando cuenta de un gran ciclón que se ha desencadenado en los alrededores de aquella ciudad. El ciclón ha sido violentísimo y ha ocasionado grandes daños materiales y muchas desgracias personales. Hasta ahora se tiene noticia de 20 muertos y un centenar de heridos graves. Varios trenes han descarrilado a consecuencia del ciclón. El río Dinester se ha desbordado, inundándose buena parte de la región. Muchos pueblecillos han quedado destruidos. Se cree que el número de víctimas es mucho mayor.

PROYECTO APROBADO

La incorporación a los veinte años

Los diputados médicos.
PARIS. Los diputados médicos de la Cámara se han reunido y han tomado el acuerdo de apoyar el proyecto del Gobierno para que la incorporación de reclutas se haga a los veinte años. Por la mañana, la Cámara celebró sesión esta mañana. Se discutió el proyecto de incorporación a los veinte años. Hicieron uso de la palabra varios diputados, siendo sus criterios muy distintos y haciendo imposible llegar a un acuerdo. Aparición de Lepine. En la sesión celebrada esta tarde por la Cámara, un diputado ha interpelado al Gobierno por los tumultos y desórdenes que se registraron durante la gran revista militar de ayer, a causa de haber repartido un número que el debido de invitaciones. A esta sesión asistió por vez primera un nuevo diputado y ex prefecto Lepine. Al aparecer en el salón, los diputados centro le aplaudieron. Los antimilitaristas se abstuvieron de aplaudir. Cuando M. Lepine estaba estrechando las manos de los ministros, un socialista gritó, en el tono empleado por los guardias en la vía pública: «¡Circule usted!»

Se acuerda la incorporación a los veinte años.

PARIS. Después de los incidentes que ya he adelantado, en la sesión celebrada esta tarde por la Cámara volvió a discutirse la cuestión referente a la incorporación de los reclutas. El diputado Escudier presentó una enmienda pidiendo que se instituya la incorporación de los soldados a los veinte años, conforme a los deseos del Gobierno. M. Lefevre, en nombre de la Comisión, pidió que no se aceptase dicha enmienda, rechazando la afirmación hecha por M. Escudier de que ninguna razón sería se opone a la innovación. El ministro de la Guerra subió a continuación a la tribuna, y dijo que el Gobierno se había pronunciado en favor de que el ingreso en filas sea a los veinte años, creyendo que el acuerdo se tomaría con el voto unánime del país. Dijo que, en su opinión, y después de las opiniones que ha escuchado, el 50 por 100 del contingente podrá incorporarse a dicha edad, previo informe de la junta de médicos. Terminó pidiendo a la presidencia que pasase a votación la enmienda de M. Escudier. Y así se hizo. La enmienda quedó aprobada por 376 votos contra 199. Quedó, pues, acordado que la incorporación de los reclutas se haga a los veinte años.

Aguas de Cabreiroá

Vías digestivas y biliosas.
EL «AUTO» DE LOS BOMBEROS

Por evitar un choque, choca tres veces

PARIS. Esta tarde, a la una y media, un automóvil del Cuerpo de bomberos marchaba a todo correr frente al muelle de Orsay, cuando, por no chocar contra un automóvil taxi que venía en dirección contraria, hizo un rapidísimo viraje y derribó un pequeño kiosco dedicado a la venta de vinos, arrastrándolo un espacio de diez metros. Un grito de terror se escapó a todos los transeúntes: dentro del kiosco había dos personas. Además, un hombre que en aquel momento se acercaba a aquel lugar fué también arrastrado por el automóvil. Las dos personas que se encontraban dentro del kiosco resultaron heridas de gravedad, y el transeúnte arrollado quedó muerto instantáneamente. El automóvil de los bomberos siguió su marcha, yendo a arrancar otro kiosco destinado a la Vigilancia. Por fortuna, el guardia que lo ocupaba acababa de salir. El auto, por fin, fué a chocar contra otros tres automóviles que estaban parados en fila. Además de los heridos mencionados, también recibieron lesiones de importancia dos bomberos.

Las Cámaras españolas de Comercio

PARIS. Le Temps de hoy se ocupa extensamente de la abstención de la Cámara de Comercio de Barcelona en la reciente visita de las Cámaras españolas a París. Hace historia de la oposición de Cataluña a toda revisión de los Tratados de Comercio, y dice que el Gobierno español se verá detenido por Cataluña en sus negociaciones con Francia para llegar a un beneficioso acuerdo comercial.

AVISOS UTILES



SOMATOSE
Aperitivo y reconstituyente poderoso.

VICHY-ETAT
Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (higado).

NO comprar alhajas sin ver antes precios en la joyería Pérez Molina, C. de San Jerónimo, 28. Tel. 2.927. Precios sin igual.

Servicios de transportes a Marruecos

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Oficinas paseo de los Pontones, número 2, admite encargos para expediciones a entregar en Melilla, Tánger, Ceuta, Tetuán y Larache. Teléfono 808.

EN CHINA

¿OTRA REVOLUCIÓN?

combates en el Norte.
LONDRES. Despachos recibidos por cable de Shanghai dicen que la situación de China vuelve a ser muy grave. La Asamblea se cada vez más hostil a Yuan Shi Kai, que se obstina en proclamarse dictador. En el Norte se han sublevado varias tropas, que hacen continuos progresos porque nadie se les opone. Los jefes republicanos recomiendan la calma a sus correligionarios; pero éstos desean derribar a Yuan Shi Kai a toda costa. Los extranjeros están alarmadísimos.

SANIX

Purgante delicioso para niños. Caja de 20 bombones, 2 pesetas.

POR LA RAZA

Campaña a favor de las familias numerosas

NUEVA YORK. Lo que hace tiempo dijera Roosevelt contra el «suicidio de la raza» parece que lo han tomado en especial consideración los hombres que han llegado al Poder con Wilson. El Gobierno constituido actualmente por el Presidente podría, en justicia, llamarse el Gabinete de las familias numerosas. Sobre ese aspecto sobrepaja a todos los anteriores. Los ministros, en total, tienen treinta y cuatro hijos. Pero esa cifra debe elevarse a cuarenta si se comprende también la descendencia de Tumulty, secretario del Presidente de la República. El propio Presidente Wilson tiene tres hijos. El ministro del Trabajo tiene nueve hijos; el de Hacienda, Mac Adoo, seis; el de Marina, Daniels, cuatro. Bryan, ministro de Estado, y Houston, de Agricultura, tienen tres hijos cada uno. Dos hijos, respectivamente, los ministros de Comercio, Correos y Gobernación. El único que no tiene descendencia, aunque está casado, es Garrison, ministro de la Guerra. El Presidente de la República da con preferencia los destinos a los hombres que tienen numerosa familia. Así acaba de nombrar director del Tesoro a Mr. Marshall, que tiene once hijos.

A todos los que viajan

Interesa conocer nuestro SEGURO DE ACCIDENTES FERROVIARIOS, completamente gratuito. Pedir detalles a nuestra Administración: Apartado de Correos 105, Madrid.

Nuestro Servicio de Turismo y Viajes

Hoteles recomendados

En esta lista no aparecen sino los hoteles donde enviamos aquellos de nuestros lectores que utilizan nuestro «Servicio de Turismo y Viajes».

INGLATERRA

LONDRES Ilchester Mansions Hotel. Situación céntrica. — Hotel de familias de primer orden. Ochenta cuartos. Cocina francesa. Se habla español. Ascensor.

FRANCIA

PARIS Adelphi-Hotel, 4, rue Taitbout. Baños de Italiens. Pleno centro. Ascensor. Tel. Hora eléctrica. Lavabo con grifo.

